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去年才200多人报名
今年一下报了500多

为什么中长跑项目能迎来一个好成绩爆

发式增长？

杭州市田径协会秘书长杜卫红说有方方

面面的原因，“从表面上看，今年有四年一次的

杭州市运会、浙江省运会，”但他依然表达了惊

讶，“往年到了大赛年，成绩会增长，但一下子

有这么多的好成绩，真的从没见过。”

“这和全社会的跑步热，‘双减’政策落地

以及家长观念的转变都有关系。”杜卫红分析

道，让他感触最深的是校园田径人口在这两年

的明显增长。

这也许正是今年中长跑好成绩频出的一

个根本原因。

“即将在台州开赛的浙江省青少年田径锦

标赛，今年我们（杭州市田径协会）组织了500多

人报名参赛，但这个数字在去年是200多，再之

前只有100多。”杜卫红说，就连阳光体育锦标赛

的赛事规模这几年也在扩容，“最早的时候，每个

区的参赛人数限额是男女各15人，这个限额十

几年没变过，2020年名额扩大到每个区男女各

20人，才两年，今年又升级到男女各40人。”

各项比赛人数规模的增长，从一个侧面也

展现了这两年校园里的田径热。

为什么今年的阳光体育中学运动会中长

跑项目如此疯狂？

钱江晚报·小时新闻记者把这个话题抛给

了学校的体育老师、陈经纶体校的教练，还有家

长们。

双减、全民跑步热、家长认识的改变⋯⋯

他们都说，这没有一个完美的标准答案，但在

日常工作中，他们感觉到了田径运动会上的这

股 2022 旋风，已然掀起，来年的运动会，可能

会更精彩。
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从20来人，到200多人
陈经纶的走训生翻了10倍

杜卫红是杭州市田径协会秘书长，同时也

是杭州市陈经纶体育学校田径队总教练。

这两天，杜教练刚好在整理陈经纶体校田

径队的花名册，他感慨道，现在走训的孩子真

多，“以前，陈经纶体校田径队的名单在 100 个

左右，这之中，走训的才 20 多人，80 人是体校

学生，但现在这份大名单已近290人，走训的有

200多人。”

走训生的人数，一下子翻了十倍，所以对杜

教练来说，每周六是他一周最忙的一天，“田径

的走训生很多都是初中生，平时学业压力比较

大，所以很多人都是周末来训练。这一天我从

早到晚都不停，上午、下午都排满了，比平时训

练还忙。”

同样忙碌的还有负责接送孩子的家长。

周六一大早八点不到，魏施伊从车上下来，

匆匆跑向田径场开始她的周末训练。

小魏的妈妈说，你看大门口带着小凳或者

站着三五成群扎堆聊天的，都是陪着孩子们来

学校走训的家长。在大关中学附属小学读六年

级的小魏是去年拱墅区田径运动会的200米第

三名、400米第二名，被学校体育老师推荐参加

走训。

今年 3 月，小魏开始了一周三次的走训生

活，“我们是一周三练。现在学校进不去，每次

就开车送到门口，她下车去训练，我们回家，差

不多到点了，再开车来接。”

对于走训这件事，小魏妈妈说，家里人也有

不同的意见，“家里不少亲戚不太支持，所以我

也是从去年十月纠结到了今年三月才决定的。”

最终说服小魏妈妈的是女儿的热爱，“在我们看

来很苦很累的训练，她就是很喜欢，那就让她试

试吧。”

小魏妈妈说，孩子的学习成绩在班上只能

算是中等，也许是体育给她打开了一扇窗。

以前只有集训队的丰潭中学
4年从区中下游追赶到区第二

杜教练说，这两年的比赛中，有不少学校追

了上来，丰潭中学就是其中之一。

记者联系上了丰潭中学田径队总教练裘飞

波。在学校教体育六年，他看着学校田径队一点

点崛起。

“我们的学校田径队是 2018 年底才建队

的。在这之前只能算是田径集训队，那意思就是

每到比赛前两个月，从校运会上选一批人突击训

练一下去参加比赛，”所以，裘老师说，丰潭中学

在西湖区的田径运动会上一直都是“小透明”，

“当年全区24所学校，我们学校总成绩只能排在

十三、十四名的样子，只能算是中下游。”

2018年开始，学大球出身的裘老师和另一名

学射击出身的沈老师跨界带起了学校的田径队，

他们去每一个班的体育课上挖人才，跟着其他学

校的老教练交流学习，在网络上搜索各种训练视

频⋯⋯两个90后教练倾注了全部的热情。

建队三年，丰潭中学拿出了一张亮眼的成绩

单——连续三年名列西湖区田径运动会总分第

二，仅次于田径传统学校保俶塔实验学校。

现在的丰潭中学田径队，也从最初的 20 多

人，发展到了 40 多人，分为短跑、中长跑、投掷、

跨跳四个小组，由四名体育老师带队，而中长跑

成为学校田径队人数最多的项目。今年的阳光

体育田径锦标赛上，超疯狂的男子 1500 米项目

前八名里丰潭中学就占了三席。丰潭中学田径

队队长唐瑞靖还在之后的杭州市运动会男子

800 米（14-15 岁组）比赛中，以 1 分 58 秒 95 拿

下冠军，他是杭州本土赛事中近年来唯一的在该

项目打开2分钟的选手。

当大家都惊讶于今年的赛道上诞生出如此

之多的好成绩之时，裘老师早在日常训练中已经

预感到了。

明年成绩还会如此疯狂吗？

他的回答是，这可能就是杭州市中学生中长

跑的一个新的起点。

翻了10倍！体校走训生周末都排满了

追了10名！一所学校从“小透明”追到区前两名

一场阳光体育田径赛

中长跑成绩暴涨的背后
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